"Piedras", precioso poema de Carlos Izaguirre.—"¡Nicanor Gascía!", valiente y oportuno artículo editorial del Coronel Pedro Aplícano.—Atenciones a este Semanario del culto Director General de Correos, intelectual de recia envergadura, Céleo Murillo Soto.—
"El Caballo Repórter", nueva e interesante sección que inauguramos hoy.



EL PACIFICO



SEMANARIO INDEPENDIENTE AL SERVICIO DE LA VERDAD Y DE LOS PUEBLOS SUREÑOS

Año I

Nacaome, 19 de Noviembre de 1950

Núm, 47

SOBRE LA TUMBA DE DOS APRECIABLES MATRONAS

Dos lágrimas sinceras, que han brotado de nuestra alma, derramamos con todo sentimiento sobre las tumbas recién abiertas y donde descansan los restos mortales de Doña Leticia de Lardizábal y Doña Pulqueria de Neda, fallecidas el domingo pasado, la primera en la vecina ciudad de Cholvteca y la segunda en la capital de la República.

Fueron las extintas las esposas muy queridas del Profesor don Luis F. Lardizábal y del General don Tomás Neda, respectivamente. Su desaparecimiento ha enlutado profundamente dos apreciables hogares de elementos valiosos y leales del Partido Nacional.

Vaya nuestra condolencia muy sentida para los inconsolables deudos de las honorables matronas desaparecidas

Noticias de Langue

Langue, noviembre 4 de 1950.

Cinco lindas señoritas de este pensil langueño son candidatas a Reinas del Deporte local: Profesora Corinita Reyes Rosado, senorita Carmen Leticia Funes, Secretaria Gumersinda Hernán-dez, señorita Norma Sierra y senorita Telma Castejón. El gremio propagandista había postulado a la preciosa vergencita Vilma Gallardo Tovar, pero su padre intervino en la no participación en el torneo galante, y Vilmita apesurada, pero obediente -declina su postulación-¿Apesarada? Sí, porque ella habría triunfado en la votación. Lástima que esta flor de belleza, amabilidad y juventud quede al

Pasa a la 8a. Pag.

Jefe de Misión de la Unicef para Centro América Llegó a Tegucigalpa, D. C.

Según noticia publicada en el diario «El Día», doy a conocer a los lectores de El. PACIFICO, que llegó a Tegucigalpa, D C., la Misión de la UNICEF para Centro América

¿Quién es el Jefe de la Delegacién? Miss Alice Shaffer y T. Barret, asesora de Bienestar So-

Ambas son colaboradoras activisimas de la UNICEF dependencia de las Naciones Unidas.

Pasa a la Pág. 8

Noticiario Semanal

Por el BUZO FATASMA

En reciente bando publicado por autoridad concejil ordénase limpieza y prohibese charcos en los solares. Vecindario está cumpliendo magnifica e higiénica disposición. Sólo lamentamos que en calles y plezas públicas, en Invierno tenemos que volvernos acuáticos para poderlas transitar y en Verano quedan los cauces secos y profundos que obstaculizan el tránsito.

Sabemos que el Jefe del Con cejo ha hecho gestiones para que se le facilite un tractor. Pero como no ha sido posible conseguirlo, yo aconsejo al dinámico don Chema, aunque sea con palas, piochas, etc., que dé principio a esa obra.

XXX

Con ocasión del Día de Finados tuvimos oportunidad de visitar el Cementerio, la apacible ciudad de nuestros muertos; y recibimos una sorpresa agradable al verlo bien presentado, con su cerca nueva y segura y en completo estado de limpieza.

Bueno, no nos queremos quedar atrás ya que tenemos informes que el Cementerio de la vecina ciudad de Nacaome, gracias a los esfuerzos del Maestro Brigido tiene una bella presentación.

 $\mathbf{x} \mathbf{x} \mathbf{x}$

Esto que les voy a contar parece cuento, pero es la pura ver dad. Pero si así les parece pue den tomar esta verdad como cuento.... Hace pocos días el señor Jesús Corea encontró en el solar de la casa que ocupa un entierro de unas láminas de zinc. El señor Corea asustado, mando a llamar al Juez para que tomara

Pasa a la pág. 8

Carretón de Noticias



De Choluteca se nos informa: Para la ciudad capital, y en asuntos particulares, salieron los apreciables profesores don Gustavo Cadalso y don Francisco Landeros; así mismo el caballero don Juan Reichman activo re presentante de la «Cervecería Tegucigalpa» en este sector.

Tegucigalpa, en este sector.

«El entusiasta hijo de Choluteca, don Eduardo Turcios, ha es
tablecido un buen servicio de bu
ses de Yusguare a esta ciudad.
Para ayudar a la pobrería cobra
nuestro paisano una irrisoria
cantidad por el pasaje. ¡Cuánto
han ganado esas pobres gentes
que anteriormente hacían ese
recorrido de seis leguas, entre
venida y regreso, con un canasto
de tres arrobas en la cabeza!
Y todo gracias al desprendimiento e iniciativa de Lalo».

x x x

El Amatillo informa. Novbre. 9.— En horas de la mañana se verificó hoy, en el Cementerio de Goascorán, la inhumación del cadáver de quien fué don Ignacio Osorio. Era el ex-tinto elemento valioso del nacionalismo sureño, buen padre de familia, excelente esposo y leal amigo. Damos a sus apesarados familiares nuestra sentida condo lencia. Y también agrega: En el mismo lugar de Goascorán ocurrió hace poco un hecho que no por trágico de ja de tener su puntito de comicidad. Todo debido a las libaciones continuas del néctar blanco de los sueños negros, que pone telarañas en los ojos y hace ver las cosas de distinta manera. Es el caso que

Pasa a la 7a. Pág.

Au Bon Marché

de Salomón Barjún.

Constante renovación de mercaderías extranjeras. Vendemos al por Mayor y Menor.

Cuando venga a Tegucigalpa visite nuestro Almacén, en el cual encontrará lo que desea.

Enrique H. Rodríguez ABOGADO Y NOTARIO

Ofrece a usted sus Servicios Profesionales

Nacaome, Valle. - Honduras.

El Bazar "Ilse Lina",

de DYDIA de VIJIL
Teléfono Nº 9.—

Siempre a la orden de toda nuestra apreciable clientela y siempre manteniendo los mejores precios de la plaza.

Visítenos y se convencerá.

Dr. JUSTO ABARCA h.

MEDICO Y CIRUJANO

Dedicado exclusivamente a su PROFESION

Amapala, D. S.

Ha visitado Ud. la tienda de doña Maximina de Umanzor?

Viera cuántas cosas bonitas, baratas y de buena calidad está desempacando. Pobres y ricos la prefieren porque comprar donde ella es economizar dinero.

FARMACIA Corazón de Jesús

Recientemente instalada en la ciudad de PESPIRE, espera sus apreciables órdenes las que serán atendidas por su propietario.

Dr. ARMANDO PADGETT.

El Caballo Repórter



Menester era un colaborador así, que a todos pasara desapercibido, —!caballo por fin!—, para que nuestro semanario recibiera una información más abundante y amena.

Antes de ocupar los servicios de este émulo de Rocinante tuvimos algunos escrúpulos. Nos parecía algo deshonroso y bastonte antihigiénico trabajar al lado de un caballo. Pero el mismo flácido corcel nos sacó de penas relinchando lo siguiente en nuestros oídos:

-Cuántos caballos piensas tú, exigente camada, que hay en las oficinas públicas, rumiando traiciones, que otros hay que están remiando fortunas? -Y en las Embajadas y Consulados, -- no has oído decir que muchos de tus paisanos no hacen otra cosa allende las fronteras patrias, que re buznar de lo lindo?— Y en los Casinos y Cuevas de Leones, -no oyes decir que muchos de los socios (sucios diría yo) no llegan más que a meter las patas? Y aquí cerca, escrupuloso amigo, no has de negarme que hay algunos altos empleados que desde que han llegado no han hecho más que dar coces a diestra y siniestra ... Coces de burro más que de caballo, en perjuicio de la ciudanía sufrida e impotente.... El mundo, hermano, es-tá lleno de caballos de dos patas más despreciables todavía que aquellos de nosotros que nos sostenemos sobre cuatro....

Estas grandes verdades, dichas por la boca suelta de un caballo, hicieron desaparecer todos mis escrúspulos. Y pienso para mi coleto: —Qué de extrano hay en que un caballo, en los benditos tiempos de prensa que corremos, forme parte del perso-

Pasa a la Pág. 7

TOME CERVEZA Imperial LA BEBIDA DE MODERACION

Editorial

¡Nicanor García!

Y tu nombre es sinónimo de lealtad y tu lealtad es sinónimo de Montaña. No podemos evocar las luchas del Partido Nacional en el departamento de Valle, de 1923 a esta parte, sin asociar tu nombre a todos sus triunfos resonantes y sus derrotas dolorosas.

Cuando tú apareciste en el escenario político de Valle como Presidente del Sub-Comité Nacionalista de Aramecina, se inició la serie de triunfos que nos dieron fuerza y prestigios en todo el departamento, porque antes de eso Aramecina era una ciudadela formidable del liberalismo. Puede decirse, sin ponderación ninguna, que Aramecina viró hacia el nacionalismo cuando tú, Nicanor García, enarbolaste la enseña azul de la estrella blanca, enseñando a todos tus coterráneos un símbolo cierto de redención para nuestros pueblos.

Yo he visto tu trayectoria hermosa, con destellos deslumbrantes, desde aquel aciago año de 1923. Te ví en las horas sangrientas de la Revolución Reinvindicadora, con el General Nemesio Hernández, con Lisandro y Elías Díaz, Segismundo Banegas, José de la Paz Avila y otros más esforzados luchadores que supieron escribir

páginas inmortales.

Te ví después, cuando las pandillas de criminales asolaban el departamento en 1932, pagadas y sostenidas por funcionarios del gobierno; te ví, repito, mantener incólume, irreductible, tu convicción naciolista, frente a todos los peligros y todas las amenazas de tus adversarios. Cuando decir SOY CARIISTA, significaba una segura sentencia de muerte. Y en esos meses terribles, colmados de peligros y muertes, cuando Joaquín Marquéz caía abatido por las traidoras balas enemigas, te miré erguido, sereno y valiente frente al peligro, decidido y leal aún en los momentos de mayor tribulación, cuando tu vida preciosa se pagaba a precio de oro porque eras alma de nuestro partido en toda la línea de la frontera.

Nunca desfalleciste, Nicanor García, y tu ejemplo vigoroso y abnegado nos infundió ánimos y fuerzas a todos los de Valle para poder continuar la lucha hasta el final. Tu nombre era pronunciado con reverencia y tus gestos valientes eran contemplados con admira-

ción. ¡Tiempos gloriosos aquellos!

En cambio ahora ¡Nicanor García! Viejo roble de dura corteza nacionalistas, ya no es el adversario el que pone tu vida en peligro sino que el mismo ingrato que ayer no más se hacía pasar por tu hermano, y que reptando, —víbora al fin—, ha logrado colarse en el nido del águila para desarrollar más satisfactoriamente su cometido innoble: LA TRAICCION. Y la traición se está ahora enseñorean do en estas amadas tierras, socabando los cimientos en que antes descansara nuestra pujante agrupación política...... Y los buenos, y los leales, han caído y siguen cayendo, lenta pero seguramente, conforme consigna y buenos deseos de la fatídica CARTA BLANCA. Y en las hermanas tierras de El Salvador suspiran nostálgicos por la patria ausente, libres de temor, tus queridos hijos Alfredo y Meme García, aguiluchos que tuvieron que tender el vuelo para poder escapar con vida..... Y en esta capital, atropellado ya con lujo de inaldad, que para verguenza de Honduras parece que tiende a quedar impune, mi hermano Héctor. Tito, como cariñosamente le decimos, esquiva el bulto a la barbarie que ha sentado sus reales en nuestras antes tranquilas tierras de Valle.....

Por todos aquellos peligros del ayer y las injusticias del presente. Nicanor García, sigues siendo ejemplo vivo de lealtad y sacrificio ante el cual los nacionalistas honrados y sinceros nos descubrimos reverentes

Comayagüela, Noviembre de 1950.

Pedro Aplicano M.

¡Qué diferencia entre el competente y culto Jefe y el caprichoso subalterno que nos está haciendo dificultades gratuitamente!

Tegucigalpa, D. C., 9 de noviembre de 19**\$**0.

Sr. Director de EL PACIFICO, Héctor Aplicano M.

Comayagüela, D. C.

Tengo el gusto de acusar recibo de su carta de 6 del corriente mes, por medio de la cual pone en conocimiento de esta Dirección que la Oficina de Correos de Nacaome está poniendo dificultades a la Redactora de EL PA-CIFICO, Señorita Gelsomina Aplícano, para la remisión de su correspondencia a Ud.

Al respecto, me permito manifestar a Ud., que ya me dirijo al señor Administrador de Correos de aquella ciudad para que se le acepte a la Señorita Aplícano la correspondencia dirijida a Ud.

Aprovecho la oportunidad para saludarlo, suscribiéndome su muy atento y seguro servidor.

> Céleo Murillo Soto, Director General de Correos.

Otras Explicaciones en el Asunto de Yusguare, Bien Documenaadas por cierto

]Concluye)

En razón de las continuas usurpaciones de parcelas de tierras, por propietarios colindan. tes, en el año de 1900, la Municipalidad de este pueblo, para poner cese a tanto continuado despojo de sus tierras, se presentó ante la Administración de Rentas de este Depurtamento, solicitando remedida del terreno de Santa Ana de Yusguare, nombrándose comisionado agrario al Ingeniero Topógrafo Manuel A. Reina, y después de los trámites respectivos, pasó el expediente al Ministerio de Fomento, mandándose ofr el dictamen del Revisor General de Tierras,

Pasa a la Pág. 6

PAGINA LITERARIA



PIEDRAS

Piedras milagrosas que sean latido de arcanos mensajes y santas visiones que lleven el sello del viejo alarido o el ritmo de ignotas y sacras canciones.

Fragmentos de piedra del monte dormido en duelos de sombras o nobles arcones, pedazos de piedra que hubieran sorbido fragancias de rezos, candor de oraciones.

Piedras que recuerden inciensos y aromas, los místicos vuelos de blancas palomas, los ramos gloriosos, la bendita palma...

> Mi vida esas piedras por siempre mendiga para alzar el templo que dore mi espiga y enflore los vuelos fulgentes de mi alma.

SENTIR, con todo el entusiasmo del corazón y con la mente enfebrecida, el poder liberedor de las ideas, su fuerza persuasiva, su prístina pureza y la energía perforadora de sus rayos y trasmitirlas con idéntica o superior convicción, es ser ya, dentro del inquietante nerviosismo humano, puente de luz, arco de sonoridades y tamiz de seda al través del cual sólo es posible que se cuelen las fulguracio nes:

Ser puente, arco, hilo conductor de todo aquello que brinda a la vida una nueva y noble emoción, un desconocido y purificador latido o una hella y encendida senda es añadir a los propios valores intrínsecos el de transmisores de ideas quizá más valorizadas por el crisol de la experiencia o repujadas en la fragua del tiempo.

Lo trágico y horripilante está en convertirse en maculador de ideales y en pervertidor de ideas, porque unos y otros, trasvasándo-se en el ánfora sagrada y pura de aquellos que las aguardan, las convierten, por propia fuerza de convicción ingenua, en instrumen tos de miseria y destrucción.

La idea emerge libre de tales convulsiones y sigue su atrevido vuelo por el mundo, pero de nada sirve una estela luminosa si de cerca la sigue otra roja y negra. De nada sirve el entusiasmo, si le hacen centinela las lágrimas.

La virtud está, pues, en saber recibir con alma limpia y saber dar con alma limpia.

La convicción es llama que alimenta el lirio de la pureza. La fe es trino arrancado de los cordajes de la vida, por el arco luminoso del alma.

La Costa de Los Amates

Por: el Prof. y P. M. MAX GUERRA h.

(Colaboración desde Tegucigalpa D. C. por un hijo del Dpto, de Valle.)

Escribamos y platiquemos acerca de las riquezas na turales que tiene el Dpto. de Valle para que sea conocido por propios y extraños.

¡Porción de tierra exuberante y pródida que nos legó la naturaleza!....

Está situada al Sur del Dpto. de Valle y del Municipio de La Alianza. Tiene la forma triángular, el lado "Este" bañado por las aguas del Golfo de Fonseca, formando espesos manglares donde se oye el pánico rugido de los leones y tigres; el lado "Oeste" bordeado por el río Gooscorán

y el lado «Norte» formado por una alta cerca de 8 hilos de alambre liso.

Para penetrar a la Costa de los Amates, se hace por el lado Norte haciéndolo por la Puerta Nacional.

Esa gran porción de tierra recibe diferentes nombres y ellos son: El Olanchano, El Carrizo, Los Amates, El Conchal, Laguna Seca, Playa Grande, Los Guatales, La Ceiba, Muruguaca, Caleritas, Los Quemaderos, La Cutú, El Borbollón, Llano Largo, Playitas, etc.

Dispersos se encuentran muchos terratenientes y algunos de ellos tienen su muy buena fortuna o riqueza, estas personas son las siguientes: Eloy Torres, Lo-renzo Contreras, Felipe Reyes P., Matías Ferrufino, Basilio Bustillo, Calixto Banegas, Amado Sandoval, Daniel Flores Bustamante, Gregorio Reyes, Andrés Guevara, Prudencio Sandoval, Terencio García, Santos Reyes, Francisco Bustillo, Diego H. Bustillo, Tocho Guevara, Pime Alvarenga, Mariano Núñez y otros más que escapan a mi mente. Declaro que todas y cada una de estas personas son nonradas, trabajadoras y buenos ciudadanos, les conozco personalmente.

LO QUE PRODUCE LA COSTA DE LOS AMATES: Maíz, naranjas, mangos (mechudos y lisos) caña de azúcar, guineos, marañones todo en gran cantidad; jocotes, yucas, ñame, ayotes en pequeña cantidad.

En el ramo de la Agricultura y Ganadería con sus productos abasta los mercados de los Municipios vecinos y a los puertos de Amapala y el de La Unión, El Salvador.

INDUSTRIAS QUE PODRÍAN FOR. MARSE: Ingenio de Azúcar, fábricas de: Vinos de Marañón, conservas y jaleas de naranja y mango y de productos lácteos.

OTRAS ACTIVIDADES LUCRATI-VAS: Crianza de gallinas en gran escala, de cerdos, engorde de ganado para el comercio.

Al referirme a las Industrias y otras actividades es desde el punto de vista de una organización científica, formando granjas.

Pasa a la Pág. 5

Deportivamente hablando (de algo debemos hablar) deja mucho que desear lo que nos está pasando ... Deportivamente hab'ando ...

Tanto quisieron hacer de una manera alocada, pues que al fin no hicieron nada como bien se puede ver. ¡Tánto quisieron hacer!

Y nuestro deporte va, (aunque lo quieran negar) dando tumbos como mar.... ¡Esa es la mera verdá! Dando tumbos como mar....

En el interior va al hoyo, pues aunque hay Federación no les mandan ni un balón ... -Dónde, pues, está ese apoyo? En el interior va al hoyo...

Lector, estamos cuadrados. A los pueblos se les cuenta que sólo ajusta la renta para equipos federados. ¡Lector, estamos cuadrados!

Cae pisto en demasía. Muchos fundos recaudados, pero son mal manejados

Ensalada Musical



 $Por\ PILAR\ del\ PORTAL$

y vuelan como plumilla ... Cae pisto en demasía....

De esta verdad muy posesos,

verdad que nos grita adentro
yo afirmo que en cada encuentro
les entran miles de pesos....
¡Verdad nos grita adentro!

Pero si entra en efectivo papeles salen al corte. En Honduras, el deporte, es negocio lucrativo ... ¡Papeles salen al corte!

Tenemos buena madera, madera de deportista,

que en la cancha o en la pista honraron nuestra bandera. ¡Tenemos buena madera!

Muchachos de gran valor. Hembras que son una bala. El cuero de Guatemala, sorpresa de El Salvador. Muchachos de gran valor!

Y aunque aquí les nieguen todo y vayan desmantelados, siempre regresan laureados pues triunfan de cualquier modo. ¡Aunque aquí les nieguen todo!

Eso es propio del catracho que si la técnica falta y la gloria está muy alta.... ¡pues la alcanzan a lo macho! !Eso es propio del catracho!

Pero tenemos madera....
Eso todo el mundo ha visto
pero también un Ministro
más sensible que una cera....
1 Pero tenemos madera!

Mi Ensalada Musical que a todos da los que es suyo, honra ahora, con orgullo, al deporte nacional. ¡Mi Ensalada Musical!

LA COSTA DE . ..

Viene de la 4ª Pág.

Todas las personas que menciono como terratenientes bien podrían formar una Cooperativa para darle mejores rumbos a sus labores.

Sirva este trabajito a la ligera como una recordación a esa tierra que puede llamárseles un paraísos donde la leche es abundante y nutritiva, sus frutos jugosos y sabrosos, sus habitantes serviciales y en donde los pájaros posan en las manos y hombros de las personas porque sun no se observa la criminal honda de hule que les quite la existencia.

Tegucigalpo, D. C. Nvbre. 1950.

Max. Guerra h.

Apretón de manos a un distinguido amigo

Hoy tuvimos el gusto de cambiar impresiones y estrechar la mano cordial y franca del Coronel don José Banegas, quien ingresó de la ciudad de Yustarán donde desempeña, con todo acierto, la Receptoría de Rentas.

Banegas es un elemento valio so de! Partido Nacional en aquel importante sector del país, que se mantiene siempre entusiasta y leal alrededor del Jefe Supremo del mismo, Generel don Tiburcio Carías Andino.

Para tan buen correligionario, nuestro saludo de bienvenida.

LA GOMERCIAL HONDUREÑA VELASQUEZ KAFIE Y CO.

en el Mercado Los Dolores

OFRECE a su clientela el mejor surtido en algodones y sedas. Su primera visita lo convertirá en nuestro seguro cliente Tegucigalpa, — Honduras, C. A.

Farmacia Providencia

De Rafael Vijil Pineda

Atendida por competente profesionales. Medicinas frescas y a precios módicos. Vendemos al por mayor y menor. Clientes del Sur.

"La Providencia" los espera.

Comayagüela, 5ª Avenida.

Sebastián C. Osorio

Ofrece Ud. Aceite legítimo de tiburón, a L. 200 botella, y a L. 40.00 la lata de 5 galones. Búsquelo en cualquier cantidad. con o sin envase.

San Lorenzo, D.L., Dep. de Valle. (Barrio El Chaparral.)

Empresa de Transportes Terrestres De don Brígido Velásquez

La más acreditada y preferida por el público por su eficiente servici. Potentes camionetas para carga y pasajeros «EL REY», «LA REINA» y «LA PRINCESA» haciendo viajes diarios a la Capital saliendo de el PUENTE «AMATILLO»

Comodidad, rapidez, seguridad. Nacaume, Valle, Honduras

Anuncie en «El Pacífico», el periódico de los sureños.

VICTORIANO CRUZ LOZANO CONSTRUCTOR, DEDICADO A SU PROFESIÓN

Nuestro Lema: Rapidez, duración, elegancia No construímos para el presente. Construímos para el mañana.—Comayagüela, Honduras, C. A.

OTRAS...

Viene de la Pág. 3ª

Ingeniero Eugenio Molina p., guien opinó porque se devolviera el expediente al Administrador de Rentas, para subsanar las diferencias surgidas entre algunos colindantes por desacuerdo en la fijación de unos linderos y a la vez surgió el nombramiento de Arbitros, cuya diligencia el Administrador de Rentas, sin ceñirse a los trámites legales, se dictó una resolución en forma de laudo, basándose en informes de testigos de naturaleza dudosa y sin haber tenido a la vista el título de la comunidad de Yusguare. El expediente de la remedida, no fué remitido nueva mente al Ministerio de Fomento, para su aprobación y expedición del título por el Poder Ejecutivo, lo que es una demostración clara, que quedaron pendientes de aprobación las diligencias de la remedida, no teniendo ningún carácter firme el laudo dictado ilegalmente por árbitros parcia les en perjuicio de los derechos de Santa Ana de Yusguare, y no puede nunca invocarse como cosa juzgada ese laudo, porque se dictó, además, sin perjuicio de mejores y de documentos indubitables.

Es precisamente por la informalidad de la remedida, que alguien interesado en alguna época ya lejana, se sustrajo del Archivo de la Administración de Rentas de este Departamento, el mencionado expediente, para dar así alguna validez futura al citado laudo arbitral; más se olvida. que no habiéndose librado el título de la remedida por el Poder Ejecutivo, es evidente desde todo punto legal, que ese laudo no tiene validez, puesto que sólo con el libramiento del tículo, habrá quedado a salvo toda regularidad observada en las diligencias de la remedida y todo incidente que hubiese ocurrido durante su sus**INDICADOR**

Editor
Pedro Aplicano M.
Director y Administrador::
Héctor Aplicano M.
Redactores:

Gelsomina Aplicano G. y Efrain Osejo P.

Oficinas en la Capital: Hotel Centroamericano

apartamento N9 26 Tel. 19-45.

Imp. COLON

tanciación en lo referente a la fijación de linderos con los colindantes. Ese irregular laudo ar bitral, es violatorio de las voces del título que dejo transcrito, y es de presumir que si ese juicio hubiera llegado nuevamente al Poder Ejecutivo, jamás éste habría dado por bien hecho un despojo como es el que contiene ese injusto Laudo.

Es verdad que el pueblo de Santa Ana de Yusguare lucha en desigualdad con poderosos ricos colindantes representados por el Lic. José Cisne Guzmán, pero también es cierto que le asiste la justicia y el derecho basados en documentos públicos indubitables y que el ciudadano Presidente de la República Dr. don Juan Manuel Gálvez, no permitirá que se conculquen esos derechos ni que se apruebe un despojo.

La nueva remedida del terreno de Santa Ana de Yusguarc está en marcha. Es cuestión de tiem

La justicia resplandecerá en favor del pueblo. Así se contesta al Lic. Cinne Guzmán.

Agradeciéndole darle cabida en las columnas de su acreditado Semanario, defensor de los intereses de la Zona Sur, me es grato suscribirme como su atento y seguro servidor y amigo

Andrés Abelino Flores.
Síndico Municipal.

VIAJERO: en la capital lo espera a Ud. el

Hotel Centroamericano

El preferido por las comodidades que ofrece.

¡AUTOMOVILISTAS!



Les Conviene Usar el

NUEVO **Mobiloil**

Las singulares propiedades limpiantes del Nuevo Mobiloil ayudan a mantener las principales partes del motor libres de residuos que producen desgaste. El Nuevo Mobiloil protege por entero el motor de su automóvil, mantiene su eficiencia máxima y alarga su vida.

Para economía de mantenimiento, no use en su carro atro acelte que el Nuevo Mobilolt.



Nos ponemos a la orden de nuestros clientes del Sur.

FARMACIA MOLINA

Del Doctor Julio R. Molina.

La preferida por la calidad de los artículos que vende y la baratura de sus precios. Pocetario garantizado pues está atendido por su PROPIETARIO Medicinas siempre frescas al por mayor y menor.

San Lorenzo, Valle - Honduras.

EL PACIFICO VALE LO.10

CARRETON

Viene de la Pág. 2ª

cierto amigo, con humo en los ojos como dice la canción, creyó que Arturito era víctima propicia para el holocausto y comenzó el sacrificio ralcándole los lomos con una fina cuchilla gillette. Ahora Arturito está reponiéndose del susto y las heridas mientras el amigo ofuscado, en los montes vecinos, huye de la justicia y de su propia conciencia».

$x \times x$

Nuestro colaborador en Comayagua tiene conceptos muy elogiosos para el Coronel don Sixto Silva M., actual Director de Policia en aquella importante ciudud. Dice entre otras cosas: "Si todos los empleados del gobierno, que tienen fuerza ejecutiva en sus manos, fueran como el Coronel Silva, la ciudadanía hondureña estaría tranquila y garan tizana en su vida, hienes y negocios. Hombre cuerdo y bondadoso, trata a todos con el guante de seda propio del funcionario culto. Con su recto proceder honra al gobierno del Dr. Gálvez, sumándole simpatías. Es también un nacionalista entuasista que con orgullo manifiesta que se mantiene leal al Jefe Supremo del Partido, General Carías, por todo lo grande y todo lo bueno que ha hecho en favor de Honduras. ¡Cuántos empleados así deseáramos, a los cuales no se les temiera sino que se les esti

NOTA DE EL PACIFICO:
Más los deseamos nosotros, colega, porque en estas tierras aban
donadas, donde los atropellos
han estado y siguen estando a la
orden del día, nuestros paisanos,
los CARIISTAS INCORRUPTIBLES, están viviendo bajo una
tatídica sombra de terror y
espanto, ante estas alternativas desconsoladoras: ENCIERRO,
DESTIERRO O ENTIERRO.
Y nombres de distinguidas per-

EL CABALLO....

Viene de la 2ª pág.

nal de un periódico, cuando estamos viendo burros al frente de los mismos, que no hacen más que tarasquear la honra y dignidad de las personas? Pues el muchos no se apenan de tener burros a su servicio menos podremos apenarnos nosotros de aceptar los gratuitos servicios informativos de un caballo.

Y aquí estaremos, pues, YO Y MI CABALLO, en esta nueva sección de EL PACIFICO, que inauguramos hoy, y por la cual desfilarán, en cabalgata interesante, muchas figuras y figurones de nuestro mundo social, político y oficial.

RAY-O-VAC LEAK PROOF FLASHLICHT PATTERY

RAY-O-VAC

La moderna e incomparable pila blindada en acero.
La batería de su confianza, porque su luz es FUERTE y CLARA.

Distribuidores:
RIVERA & COMPAÑIA

Apdo. Nº 27—Tegucigalpa, D. C. Apdo. Nº 84 — San Pedro Sula.

sonas podemos citar confirmando estas grandes verdades ...

Mientras Uds., estimado colega, con el culto Coronel Silva, silban de lo lindo en una claridad hermosa, nosotros, por obra y gracia de la ley del más fuerte, seguiremos silbando en la oscuridad Y nada de chistarse:

- Porqué, dijo el ratón jeremiquiando-

—Porque él es grande, porque Ud. es chico y últimamente, porque YO LO MANDO....»

Anuncie en EL PACIFICO

Para sus Compras

Esté seguro de visitar la HONDURAS ELECTRICA COMERCIAL. S. A., donde siempre encontrará un surtido completo de toda clase de materiales eléctricos.

También mantenemos siempre en stock una línea completa de Máquinas de Escribir Remiugton, Cajas Fuertes. Pintaras, Sillas de Acero, etc., etc.

HONDURAS ELECTRICA COMERCIAL, S. A.

La Casa que garantiza todo lo que vende. TEGUCIGALPA. D. C. TLL FUNO 19-45

Un Tema como Muchos....

Me ha llamado mucho la atención el argumento de la pelicula, SOLO HAY UNA MADRE, llevada a la pantalla del Textro VARIEDADES el 29 de octubre de este año.

El tema de los divorcios data más o menos de 1923, llegando hasta hoy, a la aplastante cifra de 200,000 al año, solo en un sector del mundo.

El libertinaje desbocado de los irresponsables, ha dado origen a la amoralidad más espantosa de este sigio.

Es vergonzoso que dentro de la civilización de que nos jactamos, exista la delictuosa estadistica que contemplamos con tris teza infinita,

Ya el acto solemne y sagrado del matrimonio ha perdido su va lor, convirtiéndo e en algo sin importancia, a la vez que en un adulterio legalizado, hasta terminar en una Poligamia ridícula reconocida.

Los débiles crean pretextos para implicar el desbarajuste dentro del hogar, haciéndolo desgraciado.

Deberían existir sanciones para aquellos cobardes que pretendan querer quiterse el peso de esa obligación que ellos mismos se han buscado, para que en lo futuro no se pierda la estructura moral de ese acto.

Las generaciones actuales han cometido el abuso de tergiversar la virtud de la castidad. la fe, etc., en la inmoralidad más estúpida de cuanto se haya visto.

La sed de vicios enervantes y las fantasías absurdas ilímites, han enloquecido el cerebro de los más, hasta llegar al escepticismo más vulgar.

Es de lamentar el caos en que vivimos donde el erotismo más perverso se ha hecho tan efectivo, que la prostitución tiene el más agobiante saldo de víctimas.

De ahi el indiferentismo para la solomnidad del matrimonio, haciendo mofa del juramento hecho ante DIOS. al decir: «QUE SOLO LA MUERTE LOS PUEDE SE PARAR».

Por el temor a DIOS y amor a ellos, no se podría el ser pasien-

Pasa a la Pág. 8

NOTICIAS DE.....

Viene de la 1a. Pág.

margen de estos eventos de la muchachada olímpica.

Las lluvias torrenciales reblandecieron los muros del solar agrícola de la escuela de varones, al grado de averiarlos en varias partes. Por esos portillos se introducen los rateros de oficio a llevarse lo que nos les pertenece ni les cuesta. Los escolares trabajan para esos malhechores sin represión.

El Director de la Escuela ha informado reiteradas veces al Director Local a fin de que le haga asegurar los cultivos escolares, pero no ha conmovido a la mole de la indiferencia.

El alcornoque no da uvas ... ¿Para qué pedírselas?

La Sociedad de Padres de Familia, la segunda en este Departamento de Valle, al decir del Jefe Departamental de E. P., Profesor Marcial H. Gamero, eligió nueva Directiva Constitucional el 31 de octubre quedando en posesión por el período legal de seis meses. La constituyen los siguientes importantes elemen-Presidente, don Ramón Hércules; Vice, don Lorenzo Hernández; Vocales del 1º al 5º, respoctivamente, don Isabel Reyes, dona Paula de Meléndez. don Eudoro R. Pineda, doña Fi delia C. de Brizuela y don Carlos Núñez; Fiscal, doña María de Osorto, Tesorera, doña Dorotea de Osorio, Secretario, don Edmundo Mejía y Prosecretaria, Profesora doña Estela Matute.

Hay más novedades. Las reservo para la próxima informacićn -Su atento servidor y amigo,

Corresponsal.

JEFE DE.

Viene de la 1ª Pág La UNICEF está desarrollando un programa de Nutrición Infantil y para llevarlo a la práctica se organizan Institutos de Nutrición en cada país de Centro América.

El Instituto de Nutrición en Honduras esta funcionando y es así que más de 18,000 niños de las escuelas de ambos sexos y de distintos departamentos reciben diariamente leche; según datos suministrados en el diario citado.

La acción del Instituto de Nutrición en Honduras se extenderá hasta el mes de julio de 1952.

Expresó, con honda satisfacción, la Misión de la UNICEF, que el Magisterio Nacional de Honduras está colaborando entusiastamente en la culminación del desarrollo del programa de Nutrición; por esta noticia el suscrito se muestra complacido, por el concepto muy en alto a favor de mis colegas, ciempre creo y siento que el Magisterio es fuerza positiva en pro de Honduras, y que siempre ha colaborado en todo aquello que es en beneficio del país.

Estoy buscando material suficiente para dar a conocer, en forma concreta, pero positiva, todo lo referente a esa benefactora Institución, la UNICEF.

Tegucigalpa, Novbre. de 1950. Max. Guerra h., Redactor.

Casa Uhler, S. A. Fundada en 1897.

Importación de mercaderías extranjeras. Almacenes en Tegucigalpa. Exportación de productos del país.

Agencia marítima en Amapala y San Lorenzo.

NOTICIARIO...

Viene de la 1ª Pág. conocimiento de aquel misterioso

hallazgo...

Con el Juez recordaron que había en este puerto un viejito que se llamaba Lencho el cual tenía muchas láminas de inmejorable calidad prestando buen servicio; propias, según algunos entendidos, para hacer pailas salineras y otros trabajos de hojalatería. Pero un día o una noche las láminas desaparecieron y el cuento llega a su punto final,

San Lorenzo, Novbre. de 1950.

UN TEMA

Viene de la 7ª Pág.

tes soportando los embates de la vida y hacer más llevadera la existenci»?

O, acaso tienen ellos el derecho de soportar las injusticias de sus progenitores para que queden desamparados?

Que explicación lógica puede dárseles?

Al pretender dar ese paso que ne llama BODAS, es necesario hacerlo tanto con el cerebro co mo con el corazón, para no quedar dentro del grupo de los endebles, desdiciendo después de la honra de ellas.

Carlos Noé

Farmacia

Del Dr. Miguel Bárcenas

En su nuevo locai, frente al PARQUE COLON, bajos de la Pensión Norteña en la Aveni da Centenario. Nuestro lema: Servir a nuestros numerosos clientes de los Departamentos dándoles lo mejor y a los más bajos precios. Visítenos y se convencerá.



Fume Cigarrillos

KINGBEE

Perfectamente elaborados

con los mejores Tabacos de C O P A N